

Fecha 19.09.2022	Sección Política	Página PP-12
----------------------------	----------------------------	------------------------

Sinaloa: reubican a 58 familias para inundar su pueblo

EQUIPO MILENIO ·

Reubican a 58 familias para construir presa

RAFAEL MONTES

SANTA MARÍA DE GRACIA

El pueblo de Santa María de Gracia, en Sinaloa, parece una aldea fantasma, ni un alma camina por sus **calles** de terracería. El templo de la Purísima Concepción ya no tiene ni bancas, ni imágenes religiosas: en junio se llevaron a la virgen.

Aunque falta que los habitantes saquen sus últimas pertenencias, las casas de adobe, piedra y madera ya están vacías, algunas cayendo a pedazos.

Santa María de Gracia es un pueblo del siglo XVI que hoy está listo para que el agua de la presa del mismo nombre, que se construye unos metros arriba, lo sepulte para siempre.

De las 58 familias que habitaban allí, solo queda la de una mujer que no ha aceptado reubicarse en la **nueva** comunidad construida por el gobierno estatal para desalojar el área, que quedará inundada cuando se eche a andar la presa.

La presa Santa María, obra a cargo de la Conagua es uno de los proyectos heredados del sexenio anterior que el presidente Andrés Manuel López Obrador no desechó; en cambio, ordenó acelerarla para que esté lista en diciembre de 2023.

Bajo el agua de la presa, que tendrá un embalse de 2 mil 352

hectáreas, un poco menos que el tamaño de la alcaldía Benito Juárez, quedarán sumergidas las 58 viviendas, la iglesia, el panteón, las escuelas, la clínica y los campos de cultivo de **maíz** y ciruelas de quienes, hasta inicios de este año, habitaban allí.

La idea de construir una presa para aprovechar las aguas del río Baluarte, que escurren por la Sierra Madre Occidental, se planteó hace más de 60 años.

En 1960 se hicieron los primeros estudios para explorar la viabilidad del proyecto de las presas de los ríos Baluarte y Presidio para beneficiar a las comunidades agrícolas de los municipios sierra abajo: Escuinapa y Rosario.

Fue hasta 2015, en el sexenio de Enrique Peña Nieto, cuando la obra de la presa se echó a andar y el actual gobierno federal le ha dado continuidad para beneficio de más de 10 mil agricultores, especialmente de mango.

En los cinco años del gobierno de Quirino Ordaz únicamente se comenzó la construcción del nuevo pueblo, pero la negociación con los pobladores para mudarse quedó pendiente.

El planteamiento de la necesidad de desplazarse estuvo a

cargo del subsecretario del actual gobierno, Rodolfo Jiménez, en noviembre de 2021 cuando asumió el cargo el gobernador Rubén Rocha Moya.

“En esa primera reunión manifestaron resistencia al cambio; sin embargo, fuimos desahogando las preocupaciones que tenían, que eran **básicamente** la vivienda, el agua, el panteón y la iglesia”, explica Jiménez.

Hoy, las viviendas están terminadas y la iglesia se reconstruyó exactamente igual a la original, así como un pozo y un depósito de 70 mil litros para abastecer al pueblo.

Las **calles** están pavimentadas y cada casa tiene 800 metros cuadrados de propiedad; además, se construyeron escuelas, un centro comunitario, una clínica y está en proceso una cancha de usos múltiples.

El 25 de mayo pasado se inauguró el nuevo pueblo y la gente comenzó su éxodo; se prevé que la presa esté terminada en diciembre de 2023. ■

El proyecto fue planteado hace seis décadas, pero arrancó hasta 2015



Página 1 de 2
\$ 113816.00
Tam: 328 cm2

Continúa en siguiente hoja

Fecha 19.09.2022	Sección Política	Página PP-12
----------------------------	----------------------------	------------------------

